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香港文匯報訊 據中新社報道，應馬英九文教
基金會邀請，由37名師生組成的大陸高校師生
參訪團一行15日抵達台灣開啟參訪。
此行備受矚目，台灣輿論盼兩岸青年珍惜得

來不易的交流機會，透過此行建立互信、加深
了解。

台學者：替緊張的兩岸關係上了「和平栓」
正如台灣中國文化大學副教授劉性仁所言，
此行「替緊張的兩岸關係上了『和平栓』，體
會到一些溫馨的味道」。
他14日在台灣《中國時報》以「兩岸青年交
流向融合邁步」為題的評論文章中指出，兩岸
青年是兩岸關係的未來和希望所在，應以寬
大、開放的心態，積極參與兩岸交流合作，攜
手並肩為兩岸關係的和平發展而努力。
劉性仁還期待未來深化更多交流機制、拓寬

交流管道，加強兩岸青年間的交流合作。而青
年們應積極參與其中，以更好地理解彼此，增
進互信。

「此次參訪團赴台交流能够成行具有重要標
誌性意義，可以說是一次破冰之旅，值得高度
肯定。」中天新聞網15日援引大陸學者李振廣
觀點稱，若兩岸青年有頻繁且良好的交流，那
麼彼此間的誤解將大幅減少，為兩岸營造很好
的社會和輿論環境。
「兩岸大學生交流非常重要。」台灣民眾黨

籍前民意代表蔡壁如日前在台灣TVBS新聞節
目中就此事評論道。她還談及今年曾去廈門大
學參加學術交流的經歷，稱感受到大陸碩博士
學生對學業的專注與專業。

台網友表歡迎：多交流合作促進和平
社交媒體中，諸多台灣網友也對大陸師生參

訪一行表示歡迎，並予以正面評價與支持。有
網友評論道，「多交流合作促進和平」「和平
交流結善緣，很有意義的活動」「機會得來不
易，加油」「珍惜得來不易的交流，透過訪問
溝通建立互信的基礎，青年學子能直接交換想
法、擴大認識」。

大陸五高校師生團抵台交流參訪
郝平：交流回訪定能推動兩岸青年心更近情更濃

這是三年多來大陸高校首次組團赴台交流，
對於促進恢復兩岸雙向交流具有積極意

義。今年3月底4月初，馬英九先生赴大陸祭祖
參訪，率台灣青年學生與武漢大學、湖南大
學、復旦大學三所高校師生交流座談期間，多
次表示希望大陸高校師生也能夠赴台交流。

郝平：是增進兩岸青年友誼之旅
郝平教授抵台後表示，我和幾所大陸高校的

師生此次到台灣交流回訪，這是增進兩岸青年
友誼之旅，也是促進教育和文化交流之旅。
「兩岸一家親」，親在骨血裏。兩岸青年同受
中華文化滋養哺育，具有相同的文化基因，是
開創中華民族和兩岸關係美好未來的重要力
量。此次交流回訪一定能推動更多兩岸青年心
更近、情更濃，為兩岸關係和平發展增添新生
力量、注入青春活力，兩岸同胞也一定能越走
越近、越走越親，攜手共圓民族復興的中國

夢。

蕭旭岑：會做好接待 冀此行能順利圓滿
馬英九文教基金會執行長蕭旭岑前往機場迎
接。他接受媒體採訪時表示，民進黨當局執政
以來，兩岸交流中斷，甚至一度「兵兇戰
危」。馬英九先生訪問大陸時說，讓兩岸年輕
人多一點認識、多一點交流，就會減少誤解，
也會減少發生衝突的可能性。兩岸年輕人要多
多來往，因為兩岸的未來在年輕人身上。基金
會會做好接待，希望此行能順利圓滿成功。

大陸師生將與台灣大學等高校交流
據悉，在台期間，大陸師生將與台灣大學、
政治大學、中國文化大學、東華大學等高校交
流，並赴台北、台中、新北、新竹和花蓮等縣
市參訪，15日下午參訪坐落於新竹市的台積創
新館。

香港文匯報訊 據新華社報道，應馬英九文教基金會邀請，北京大學黨委書記郝

平教授率領北京大學、清華大學、復旦大學、武漢大學、湖南大學五所大陸高校

師生，一行37人於15日午間搭機抵達台灣桃園機場，開始交流參訪行程。

◆7月15日，大陸高校師生團一行抵達台灣桃園機場。這是
三年多來大陸高校首次組團赴台交流。 新華社

15日下午，參訪團
來到新竹市的台積創
新館。新竹方面為展
現地主之誼，特地為

參訪師生準備當地名產「東方美人茶」。
退役乒乓球名將丁寧則代表大陸參訪團接
受贈禮，同時回贈印有「北京大學」字樣
的盤子。參觀後，丁寧受訪表示期待接下
來的行程，希望能與台灣學生在體育方面
有交流，但最期待的仍是美食，尤其想品
嘗麻糬、糕點等。丁寧在參觀台積創新館
後接受媒體聯訪表示，這是她首次到台
灣，台積創新館是此行的第一站，參觀後
讓她對芯片製造過程有更深認識。對於接
下來的行程，不論是到學校與學生們互動

交流，或是到各地參觀，她都充滿期待。
丁寧曾獲得奧運會、世錦賽、世界盃以

及全運會的女單冠軍，是中國乒壇第六位

實現「全滿貫」的選手。退役後，丁寧在
北京大學體育教研部攻讀碩士，並在今年6
月畢業。 ◆中通社

奧運冠軍丁寧隨團訪台 期待體育交流與美食

◆ 7 月 15
日，丁寧隨
團訪台。

中通社

台各界盼兩岸青年建立互信加深了解

校長問同學

◆校長：你們為什麼選擇港科大
（廣州）？
新生代表：因為在港科大（廣
州）我們可以有一年的時間來探
索自己感興趣的內容，大二再決
定自己真正想研究的方向；在港
科大（廣州）可以根據自己的興
趣愛好和實踐需求，構建自己的
交叉學科體系，有更多機會接觸
學術前沿資訊，今後能更好地為
國家和民族發展作貢獻。

◆校長：你們在港科大（廣州）
學習期間，希望學校給你們提供
哪些幫助？
新生代表：交叉學科的教學模式
非常新穎，對於我們來說是全新
的學習方式，希望在剛進入大學
的一段時間內，學校能夠適當引
導，幫助我們更快適應這種教學
模式。

◆校長：在完成港科大（廣州）
的學業後，你希望成為怎樣的
人？
新生代表：在讀完博士後，我希
望能夠在實驗室中繼續研究人工
智能相關領域的內容，希望能在
這一領域的科研工作中發揮自己
的價值。

同學問校長

◆新生代表：港科大（廣州）在
創立過程中有遇到什麼困難嗎，
為什麼會建成今天這樣特別的學
校？
校長：我本身是港科大首席副校
長，參與了港科大（廣州）的規
劃，當初知道我們有機會在廣州

辦一所大學時，就反思過不能只
把港科大的系所照搬過來，而要
建設一所過去想做但沒有做成的
學校。我們也希望在港科大（廣
州）開展教學改革，擴大科研成
果的影響力，培養出創新的高科
技領軍人才。

◆新生代表：校長對交叉學科的
學習有什麼建議？
校長：在本科入學前兩年會有通
識教育和基礎教育，包括數學、
微積分、物理等課程，在第二學
年開始，人工智能、智能製造、
大數據等課程都會排上日程，讓
大家了解這些學科領域。這樣模
塊化的教育，可以讓學生有更多
機會了解不同領域，有更廣的知
識面，也為之後進入研究生階段
進行深度研究打下基礎。

◆新生代表：港科大（廣州）的
社團活動會如何開展？
校長：在大學期間不僅要學好專
業，也需要培養各種能力。要成
為科技領軍人才，也要具備領導
力。比如成立一個唱歌社團，學
校可以提供空間、經費支持，同
學則通過發起社團，在這個過程
中鍛煉自己的主導、溝通能力。

◆新生代表：港科大（廣州）和
港科大如何發揮「港科大一體，
雙校互補」的優勢？
校長：港科大（廣州）的本科生
在畢業前至少會有一學期到港科
大交流學習的機會，港科大將為
港科大（廣州）的學生保留150個
宿舍床位。接下來兩校之間也會
舉辦更多交流活動，包括球類比
賽、龍舟賽等。

校長與首批本科生代表互動問答

整理：香港文匯報記者 帥誠

港生：看好大灣區發展前景
港科大（廣州）為首批本科生頒發錄取通知書

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報道）「拿到錄
取通知書的一刻，我內心感覺既喜悅又激動，還有一
種神聖的責任感。」「漂亮的校園環境和粵港澳大灣
區的地理優勢讓我選擇了港科大（廣州）。」在7月
15日香港科技大學（廣州）（下稱「港科大（廣
州）」）舉辦的第一批本科錄取通知書頒發儀式上，
來自內地的七位新生代表在家長和學校老師的見證
下，從港科大（廣州）校長倪明選手中，接過了金藍
配色的錄取通知書。拿到期盼已久的錄取通知書後，
同學們情不自禁地暢談自己來到港科大（廣州）求學
的期待和願景。
港科大（廣州）校長倪明選介紹，今年是港科大

（廣州）首次招收本科生，在中國內地的廣東、四
川、河南、山東四個省份共錄取125名本科生，全部
在提前批、依據高考分數錄取，不採取綜合評價；錄
取中國港澳台學生12名；錄取國際學生3名。其中，
該校今年首次進行本科（物理類）招生，兩個專業組
投檔線671分、652分，在廣東招生人數55名，其中
10名是直博班學生。
在頒發通知書儀式現場，有兩位通過參加聯招考試

被港科大（廣州）錄取的港籍新生代表分享了自己的
感受。
港籍新生歐韻曦表示，自己之所以選擇港科大（廣
州），正是看到了優美的校園環境和南沙在粵港澳大
灣區的地理位置優勢。「大灣區的發展前景很好，各
個城市能夠優勢互補，相信未來這裏會成為科技創新
中心，我們都很看好這裏。」她還透露，自己目前感
興趣的學科是數據科學與大數據技術方向，希望通過
在學校參與科研項目和交流活動，拓寬自己的視野，
真正成長起來。
另一位港籍新生梁宇軒則敏銳地察覺到南沙有不少
針對科研創新的扶持政策，「再配合港科大（廣州）
的各項資源，這是一個很好的契機。」雖然還未正式
入學，他已十分期待自己能夠在人工智能領域參與學
習和研究，「我能感覺到世界未來發展趨勢都離不開
人工智能。」
畢業於佛山石門中學的徐畫同學，則憑借優異的高
考成績進入了港科大（廣州）直博班，他還曾獲得
2022及2023屆全國中學生生物競賽廣東賽區一等
獎，他希望自己能夠與港科大（廣州）這所年輕的學

校共同成長。他在學科上卓越的成績，也引起了港科
大（廣州）系統樞紐生命科學與生物醫學工程學域教
授夏軍的注意，「雖然學校的生物醫學方向要兩年後
才招生，但學校採取跨學科教學模式，鼓勵學生自由
探索自己喜歡的學科領域，徐畫同學可以通過學習數
據科學，再應用到生物醫學研究上。」
他還表示，學校的專業實驗室隨時向所有同學開

放，「非常歡迎徐畫同學來學習生物醫學方面的知
識。」

明年高考本科招生名額將擴至250名
「港科大（廣州）創校一年了，我感覺時間過得很
快，就像昨天一樣，接下來我們校園二期馬上也要啟
動，我們還會持續招聘老師，未來還會招收更多學
生。」倪明選透露，通過今年招收首批本科生的嘗試
和摸索，明年將把本科招生名額擴大到250名（僅指
高考錄取名額，不含港澳台聯考、台灣地區學測等錄
取途徑），同時也將在今年四個招生省份的基礎上再
擴招到其他省份，「希望從全國各地找到一些優秀的
孩子到港科大（廣州）來學習。」他說。

◆校長為新生代表頒發錄取通知書。 香港文匯報記者帥誠 攝 ◆首批本科生代表在展示自己的錄取通知書。 香港文匯報記者帥誠 攝




